

LA DEMOCRACIA QUE QUEREMOS

Aportes desde los de abajo



PARAGUAY





INTRODUCCIÓN

El presente documento es una sistematización que resume las reflexiones y aportes realizados durante los talleres locales de las organizaciones que integran la PMSS y sus aliadas, con base en una consigna común “la democracia que queremos”.

Objetivos

General: Generar un espacio de reflexión y análisis a partir de los diferentes ejes temáticos de la Plataforma Mercosur Social y Solidario (PMSS) y actores, para avanzar en experiencias colectivas de organización y acción política teniendo en cuenta un escenario adverso, de restauración conservadora y necesidad de defensa de la democracia.

Específicos

- Debatir sobre la democracia (la que tenemos y la que queremos) a partir de las experiencias de las organizaciones campesinas, organizaciones y colectivos sociales y medios alternativos de comunicación.
- Realizar propuestas de organización y acción política a nivel local, nacional y regional.

Lugar: Los talleres se realizaron en Caaguazú (Caaguazú), Asunción; Yguazú (Alto Paraná); Capiibary (San Pedro) y uno en formato virtual. De los mismos participaron mujeres y varones pertenecientes a organizaciones campesinas, a organizaciones y colectivos de la sociedad civil y comunicadores de radios comunitarias y medios alternativos.

Nombre de las organizadoras: Centro de Documentación y Estudios (CDE) / Decidamos, Campaña por la Expresión Ciudadana.



Taller con organizaciones campesinas en Caaguazú



CONTEXTO

La democracia en Paraguay se puede calificar de baja calidad y débil, en un contexto donde el acceso a derechos se ve limitado ante un grupo político-económico liderado por el ex presidente de la República Horacio Cartes, que viene copando el Estado y concentrando cada vez más poder mientras que los sectores políticos de la oposición se han ido fragmentando y debilitando.



TEMÁTICAS ABORDADAS

En los talleres se analizó el contexto del país, la lucha de las organizaciones sociales y la situación de los derechos en los años de democracia, resaltando hitos y experiencias de defensa de la democracia. En estos encuentros, los y las participantes destacaron avances y estancamientos en cuanto a acceso a derechos y posibles acciones a nivel local, nacional y regional para alcanzar la democracia que queremos desde la perspectiva de las organizaciones y colectivos sociales.

Taller virtual con radios comunitarias y medios alternativos



En el taller con organizaciones campesinas en Caaguazú, las y los participantes conversaron sobre el trabajo articulado y conjunto que tenían antes, cuando todos y todas compartían el mismo objetivo: defender la tierra, la democracia, la agricultura familiar, la soberanía alimentaria y donde la injerencia de la política partidaria no se sentía tanto como ahora.

Los y las comunicadores sociales destacan las movilizaciones que se realizaban para luchar por las reivindicaciones, reconociendo que estar en la calle fue estratégico y contundente tanto en lo relacionado con aspectos jurídicos como políticos.

Referentes de ONG y colectivos sociales, recuperaron varias experiencias, donde la participación ciudadana fue clave, tales como: la Constitución Nacional de 1992, la lucha por el derecho a la Objeción de Conciencia, la ley del Boleto Estudiantil, la Primavera Estudiantil (2015), la Resolución N°1/2016 para conformación de centros de estudiantes de manera autónoma, la conformación de los Consejos Departamentales y Distritales de Niñez, Salud, Educación, la regulación del Acceso a la Información Pública, la lucha de estudiantes universitario "UNA no te calles", la lucha actual de estudiantes universitarios por el "Arancel cero".



Taller con organizaciones campesinas en Capiibary, San Pedro



VOCES DE LOS PARTICIPANTES

- ✓ Una campesina resaltó que la lucha antes era más fuerte y colectiva. Ante esto, planteó enfáticamente las frases “o valema”, “basta ya” señalando la importancia de trabajar de manera organizada, de recuperar el objetivo de la lucha campesina para superar la corrupción, el prebendarismo y el control de los partidos tradicionales.
- ✓ Una joven señaló que la obtención de la Resolución N°1/2016 Conformación de centros de estudiantes fue dura y desgastante pero el trabajo coordinado y los liderazgos reconocidos por el estudiantado de cada institución educativa fueron los principales soportes.
- ✓ El nacimiento en el 2010 de la Asociación Voces Paraguay como resultado del reconocimiento de un objetivo común, que fue tomar la palabra y visibilizar los procesos que se estaban llevando adelante.



Taller con organizaciones campesinas en Caaguazú



DESAFÍOS

Entre los desafíos comunes se pueden señalar: la recuperación del trabajo articulado, reconociendo puntos comunes, para exigir la inversión y protección social y los derechos ciudadanos; la recuperación de la memoria histórica para la instalación de narrativas basadas en la evidencia centradas en los derechos humanos; la formación política como medio para asumir un liderazgo en lo local/territorial y a nivel nacional, y desde allí manejar los diferentes escenarios políticos y sociales.



CONSIDERACIONES FINALES

Para lograr la incidencia, los y las participantes insistieron en la importancia de trabajar por la unidad de los sectores sociales que vienen luchando por el acceso a los derechos humanos, que debe traducirse en el mejoramiento de las instituciones públicas que brindan atención en diferentes áreas como: salud, educación, protección social, asistencia técnica, etc.

El intercambio en los distintos espacios generó la reactivación del compromiso de trabajar articuladamente partiendo del reconocimiento de la realidad (temas) y organizaciones (mapeo). Se considera clave la recuperación de la memoria como camino para valorar lo recorrido y la deconstrucción de narrativas para la construcción de nuevas narrativas basadas principalmente en las experiencias y evidencias. Además, es necesario recuperar las calles y recuperar la voz en el espacio público.



Taller con organizaciones campesinas en Yguazú, Alto Paraná

Decidamos, Campaña por la Expresión Ciudadana
París 1031 esq. Colón
www.decidamos.org.py
Fb: Decidamos Paraguay
Ig: @decidamospy
X: @decidamospy

PARAGUAY

